



PAR MONTS ET RIVIÈRE

La Société d'histoire des Quatre Lieux



Fondée en
1980

Septembre
2000

Volume 3 Numéro 6

- 2 Un peu d'histoire
- 3 Nos prochaines rencontres
- 7 Au fil des lectures...
- 7 Patrimoine
- 8 Acquisitions et dons

Mot du président

L'été tire déjà à sa fin, j'espère que vous en avez profité pour faire de belles découvertes patrimoniales et historiques. Normalement les activités de la Société tournent au ralenti pendant cette période. Mais cette année, nous avons un beau projet : la conception et la réalisation d'un site Internet pour la Société. Il est présentement presque terminé. L'arrivée de ce moyen de communication moderne va nous permettre de rejoindre d'autres sociétés historiques pionnières, qui possèdent déjà leur site Internet sur le web.

Nous voulons donner à nos concitoyens des Quatre Lieux, la possibilité de pouvoir connaître nos activités et aussi de consulter en ligne beaucoup de documents historiques de notre région ainsi que des photos de notre riche patrimoine religieux et architectural.

Ce projet a permis à quatre étudiants de se perfectionner avec les outils multimédias et Internet. Je pense que vous apprécierez le travail extraordinaire qu'ils ont fait. Nous ferons le lancement de ce site, lors d'une rencontre spéciale à Rougemont durant le mois d'octobre.

Ce projet m'a donné l'opportunité, de découvrir la grande richesse archivistique que possède notre Société et cela m'a convaincu davantage, qu'il faut absolument rendre accessible cette documentation d'une façon ordonnée et professionnelle et qu'un local de consultation est de plus en plus souhaitable. Devant ce fait nous avons réitéré par écrit notre demande à la ville de Saint-Césaire pour l'obtention d'un local dans le futur complexe communautaire de la ville (Le Collège).

Comme vous l'avez constaté et grâce à deux de nos étudiants (Patrick Vézina et Olivier Comeau) nous avons amélioré la présentation graphique de notre bulletin de liaison. Ceci permettra à notre dévouée secrétaire de consacrer beaucoup moins de temps qu'auparavant pour la mise en page du bulletin.

Je vous souhaite une bonne lecture, et au plaisir de vous rencontrer lors de la prochaine réunion mensuelle.

Gilles Bachand





Un peu d'histoire

L'abbé Isidore Desnoyers, notre historien national.



Bulletin de liaison de la
Société d'histoire des Quatre
Lieux publié neuf fois par
année

1291, rue Principale
Rougemont (Québec)
J0L 1M0

Tél : (450) 469-2409

Rédacteur en chef
Gilles Bachand

Collaborateur
Collaboratrice

Mise en page
Lucette Lévesque

Courrier électronique
Lucette.lvesque@sympatico.ca

Dépôt légal : 2000
Bibliothèque nationale du
Québec
Bibliothèque nationale du
Canada
© Société d'histoire des
Quatre Lieux

Les écrits de l'abbé Desnoyers sont encore aujourd'hui après 125 ans, des incontournables quant on s'intéresse à l'histoire des Quatre Lieux. Tous les historiens subséquents ont utilisé ses textes historiques dans leurs communications. Retraité à Saint-Césaire de 1869-1891, il en profite pour consacrer les dernières années de sa vie à la recherche historique, il côtoie même selon ses dires, des pionniers encore vivants de nos paroisses. C'est à partir de ces données qu'il écrit : l'Histoire de Saint-Césaire œuvre de 214 pages puis celle de L'Ange-Gardien, 70 pages et de Saint-Paul d'Abbotsford, 76 pages.

Cette richesse documentaire est devenue au fil des ans de plus en plus difficile à consulter. Ses manuscrits se sont tellement détériorés, qu'il est devenu presque impossible de les manipuler. C'est à partir de ce constat que nous avons décidé de numériser ces manuscrits dans le cadre de notre projet de site Internet. Nous en avons profité pour transcrire les manuscrits de l'Ange-Gardien et Saint-Paul d'Abbotsford et nous avons commencé celui de Saint-Césaire.

En 1877 l'abbé Desnoyers entreprend d'écrire l'histoire de Saint-Césaire pour le journal **Le Commerçant**. Ce sont ces articles hebdomadaires que nous allons vous présenter chaque mois dans notre bulletin de liaison. Bonne découverte de Saint-Césaire et du langage **pittoresque** de l'abbé Desnoyers.

Nous avons respecté le texte original tel qu'il apparaît dans Le Commerçant.

Pour plus de renseignements sur l'abbé Desnoyers, voir sa biographie sur notre **site Internet**.

Ludger Viau de l'Ange-Gardien a laissé à la Société d'histoire des Quatre Lieux, des notes manuscrites concernant l'histoire de sa paroisse. Nous aurons au cours des prochains mois le plaisir de découvrir ces écrits. Nous commençons aujourd'hui par l'historique de la Salle paroissiale de l'Ange-Gardien





Histoire De La Paroisse de St-Césaire

Nos prochaines Rencontres

25 septembre

Assemblée mensuelle
régulière.
Hôtel de ville de Saint-Paul
d'Abbotsford, 19h30.

**Adresse : 926, rue
Principale
Conférencière invitée :
Mme Adrienne Rainville ,
75^e anniversaire du Cercle
des Fermières de Saint-
Paul d'Abbotsford.**

23 octobre

Assemblée mensuelle
régulière.
**Lancement du site
Internet de la Société.**
Hôtel de ville de
Rougemont, 19h30.
**Adresse : 61, Chemin
Marieville**

Le **Commerçant** du 24 mars dernier livrait au public un essai informe d'une *Introduction* à l'Histoire de la paroisse de St.Césaire. Cette production *obreptice* et indigeste ne pouvait rencontrer l'approbation de son auteur ; aussi, est-elle morte-née, et pour cause.

Aujourd'hui, libre de tout contrôle étranger, nous reprenons la publication de cette histoire, alors interrompue, et avec raison.

Nous avons la confiance que ce récit intéressera non seulement les habitants de St.Césaire, mais encore, et avant tout, ceux des paroisses circonvoisines, qui ont avec nous, des rapports presque journaliers.

Nous souhaitons longue vie au **Commerçant** ; et si notre vœu se réalise, nos voisins auront leur tour, et les colonnes de notre Journal seront volontiers ouvertes à l'histoire de leurs paroisses respectives. Si nous sommes assez heureux pour les intéresser en leur parlant des progrès qu'a faits notre localité, depuis bientôt 80 ans, nous ne le serons pas moins, lorsqu'il nous sera donné de rappeler les efforts énergiques que ces voisins et leurs devanciers ont déployés pour promouvoir les intérêts moraux et matériels de leurs propres paroisses.

Nous osons espérer que cette observation préliminaire nous vaudra l'encouragement généreux et bienveillant de ceux qui, jusqu'ici ne sont pas encore abonnés au **Commerçant**. Nous sommes d'autant plus fondé dans cet espoir, qu'un jour, un citoyen de St.Césaire nous disait qu'il ne recevait ce journal que dans le but d'y lire l'histoire de sa paroisse natale. Puisse cet exemple y trouver beaucoup d'imitateurs!

Avant de parler de la paroisse de St.Césaire proprement dite, qu'il nous soit permis de mettre sous les yeux de nos lecteurs un Précis historique de la Seigneurie de St.Hyacinthe, dont cette localité faisait autrefois partie.



PROLOGUE.

I.

**La Seigneurie de St. Hyacinthe,
et ses Propriétaires successifs.**

**PREMIER SEIGNEUR.
P.F. RIGAUD DE VAUDREUIL.**

1748

Très

bientôt

notre

site

Web...

l'histoire

des

Quatre Lieux

disponible

chez vous!

Le premier Seigneur de cette vaste concession fut **PIERRE FRANÇOIS RIGAUD**, Écuyer, Sieur de **VAUDREUIL**, frère du dernier gouverneur de ce nom, "Chevalier de l'Ordre Royal et militaire de St.Louis, lieutenant du Roy des place et "gouvernement de Québec."

Sur sa demande, elle lui fut accordée, le 23 Sept. 1748, par "Rolland Michel" Barrin, chevalier, Marquis de la Galissonnière, Commandant Général "du Canada, et par François Bigot, conseiller "du Roy, Intendant de Justice, Police," Finances et de la Marine en toute la "Nouvelle France".

Aux termes de la demande et du titre de concession, cette Seigneurie devait avoir une étendue " de six lieux de front, le long de la Rivière de Masca, sur trois lieues de profondeur de chaque costé de la de. Rivière, à prendre à sept lieues de l'embouchure de la rivière, qui sont les dernières terres concédées." C.à-d à prendre des limites sud des Seigneuries de St.Ours et de Ramezay.

De plus, la Seigneurie en question était concédée, " à la charge par le d. Sr de Vaudreuil..... d'y tenir feu et lieu et le faire tenir par ses tenanciers ; de désertter incessamment la de. terre et de nous justifier incessamment des travaux qu'il y aura fait faire d'yeu à l'automne prochain, (1749) à faute la présente concession sera et demeurera nulle et comme non avenue....., le tout sous le bon plaisir de Sa Majesté...."

"Donné à Québec le 23 septembre 1748."

Signé: La Galissonnière et Bigot.

Le 30 avril 1749, cette concession fut confirmée par Brevet de Sa Majesté, Louis XV.

Signé: Louis. Et Rouillé, Conseiller, Secrétaire
(Archiv. Intend. Québ.)

Nonobstant, la clause péremptoire et obligée : " tenir feu et lieu, etc." il ne paraît pas que ce Sr de Rigaud ait jamais résidé dans sa Seigneurie de la "Rivière Masca," ni qu'il n'y ait fait aucuns défrichements.

Sans doute, la guerre qui éclata dans la colonie, vers cette époque, l'en empêcha, sa qualité d'Officier des troupes l'appelant sous les armes. D'ailleurs, il ne fut pas assez longtemps propriétaire de cette Seigneurie pour pouvoir en être dépossédé juridiquement.

Le Sr P.F. Rigaud de Vaudreuil était né à Montréal, le 4 Oct. 1702, de Philippe Rigaud, Marquis de Vaudreuil, alors Gouverneur de cette ville, et de Dame Louise Elizabeth de Joybert. (Rég Montr). Après sa conquête, il passa en France. 1760.

SECOND SEIGNEUR
J.H.S. DELORME
1753.

Mr. JACQUES HYACINTHE SIMON DELORME de Québec fut le second Seigneur de St.Hyacinthe. Il était "Entrepreneur pour les plates-formes, affûts et artillerie pour le service du roy en ce pays." Pour la modique somme de 4,000 francs, il acheta cette Seigneurie du Sr. Rigaud de Vaudreuil, alors Gouverneur de la ville et Gouvernement des Trois-Rivières. (Acte passé à Québ., le 25 Oct. 1753 par Maîtres Dulaurent et Sanginet, Not.)

Le 24 Janv. suivant, 1754, Sr Delorme rendit et porta " la foy et hommage" dus au Roi pour ce fief, au Château St.-Louis de Québec, entre les mains de Frs. Bigot, Intendant. (*Archiv. Dessaules*)

Il ne vint résider dans sa seigneurie que quatre ans après qu'il eut fait l'acquisition. Il lui en coûtait, ce semble de sortir de la Capitale du Canada, pour s'ensevelir dans une immense et profonde forêt. Vers la fin de l'année 1755, il laissa Québec et se mit en route pour la "Rivière de Masca" Chemin faisant, il s'arrêta à St.François du Lac, chez le seigneur de cette paroisse.

C'est là, que le 25 févr. 1756, le Sieur J.H.S Delorme, fils de Jacques Simon Delorme, et de Dame Marie Ursule Rouillard, *épousa* Demoiselle Marie Josephte Joutras= Desrosiers, *Écuyer*, Seigneur de la Lusodière, capitaine des milices de St.François, et de Demoiselle Claire Crevier." (*Rég. St.Frs*)

Sur la fin de l'année 1757, il s'arracha avec peine à sa nouvelle famille d'adoption ; traversa successivement les fiefs "Hiamaska," (St.Michel.) Bonsecours, Bourg-Marie, Bourchemin, St.Ours et de Ramzay ; choisit pour résidence, dans sa seigneurie, un lieu qu'il appela *Rapide-Plat*, et y ouvrit le *premier établissement*. Nous disons le *premier*, car, si nous exceptons les Indiens nomades, personne, croyons-nous, avant Mr. Delorme, n'avait encore pénétré, ni résidé dans ce vaste domaine, qui comprend, aujourd'hui, dix belles paroisses, dont cinq à l'ouest de l'Yamaska et autant à l'est.

Un nommé *Pierre Leclair*, époux de M. Anne Lavoie, accompagna, ou suivit de près le nouveau Seigneur. Dès son arrivée, le Sr Delorme donna à sa propriété le nom de "Seigneurie de St.Hyacinthe," voire même : " Paroisse de St.Hyacinthe." (*Rég. De St.Hyac.*)

Les premières concessions de terres, faites dans *St.Hyacinthe*, dont la date nous soit connue, sont du mois de novembre 1763 ; à savoir : terre concédée à Amable Maillet, le 12 ; à J.B. Lafond, le 17

J.B. Lafond, le 17 ; à J.B. Landirant, le 22 ; à Nicolas Prompt-Jolibois, le 24 ; à Louis Ledoux, le 26 ; à François Hubert, le 19 Déc. 1763. (*Arch.Dess*) Ces premières terres concédées étaient sises au *Rapide Plat*, et aux environs : c'est donc là le berceau des Seigneurie et Paroisse de St.Hyacinthe.

(A continuer)

Le Commerçant vol.1 St-Césaire de Rouville P.Q- Samedi 22 novembre 1877, no.40

L'ANGE-GARDIEN

Notes historiques sur la salle paroissiale

Dès 1862, on retrouve des avis mentionnant que des assemblées seront tenues à la salle d'audience ou la salle publique de la maison des habitants. Cette salle était d'apparence assez modeste. Elle était située entre l'église et la rue Casimir. Elle fut vendue à monsieur Jos. H. Doré fils, qui transforma celle-ci en logis et la transporta sur le lot no. 42.

En 1912, le conseil de la Paroisse de l'Ange-Gardien décide de construire une salle publique. Il achète donc au prix de 400.00\$ un terrain de monsieur Jos. Gemme sur le lot no. 51. Au même moment il acquiert de Mlle. Anna Bernard, et avec la permission du conseil du village de Canrobert, un bout de rue reliant la rue St-Flavien à la rue St-Casimir.

Le contrat de construction est donné à Barré & Charron de Granby, au prix de 4,000.00\$. Le bâtiment est accepté par le conseil au mois d'août 1913, qui déclare que les entrepreneurs ont donné pleine et entière satisfaction.

Cette salle construite en blocs de béton, recevra un revêtement extérieur en stucco une quarantaine d'années plus tard. La salle terminée, le conseil acheta l'ameublement qui consistait en huit chaises convenables au prix de 12.40\$ pour le lot et 400 chaises ordinaires achetées de Candice Leroux de Granby au prix total de 140.00\$. Puis le conseil engagea monsieur Joseph Gemme comme premier gardien de la salle au salaire annuel de 5.00\$.

La première organisation à louer la salle fut l'Union St-Joseph qui en 1913 payait un loyer annuel de 15.00\$. La Société Agricole fit de même au prix annuel de 10.00\$. En 1914 la Société des Forestiers catholiques, louait la salle pour une période de cinq ans au prix de 10.00\$ par année.

Au mois de février 1916, le révérend J. O. Roberge curé de la paroisse, organisa un bazar dans la salle paroissiale. Celui-ci dura cinq jours, et il obtint la permission du conseil d'installer d'une façon temporaire la lumière électrique.

Mais ce n'est qu'en 1926, que l'A.C.J.C. installa l'électricité, obtenant en retour du conseil municipal, l'usage gratuit de la salle pour la tenue de leur assemblée mensuelle et ceci pour une période de cinq ans. C'est en 1919 que le conseil du village de Canrobert commença à y tenir ses sessions en payant un loyer annuel de 35.00\$. La Commission scolaire de l'Ange-Gardien décidait également en 1920 d'y tenir ses assemblées au loyer annuel de 35.00\$.

Dès 1922, les cercles de jeunesses commencent à y tenir des assemblées mensuelles. L'A.C.J.C. a l'usage gratuit de la salle, plus tard en 1933, elle devra payer le chauffage et l'électricité lorsqu'elle se servira de la salle. De 1936 à 1948 le loyer de la salle pour la tenue des assemblées du Cercle de Jeunesse agricole est de 12.00\$ par année, puis par la suite l'utilisation sera gratuite.

En 1928 le Dr. J.A. Beauchamp demande l'usage gratuit de la salle pour faire une séance au profit du club de baseball et de hockey de l'Ange-Gardien.

En cette même année de 1928, le conseil nommait M. Alexis Delage et ensuite M. Armand Pinsonneault gardien de la paix dans la salle paroissiale et le conseil décidait de construire une cellule de prison dans le sous-sol de la

salle paroissiale. Heureusement que cette décision n'eut pas de suite. En 1932 le vicaire de la paroisse utilisa la salle pour des cours.

De 1950 à 1956 l'édifice de la salle fut entièrement rénové.

Viau, Ludger. *Paroisse de St-Ange-Gardien. Notes historiques sur la salle paroissiale.* Archives de la Société d'histoire des Quatre Lieux.



Salle paroissiale de l'Ange-Gardien
Archives de la Société d'histoire des Quatre Lieux

Au fil des lectures... et des découvertes historiques

CROSSFIELD, Tina. *Sacred memories The history of a Congregation.* Montréal, Tina Crossfield, 1989, 45 pages.

C'est une petite plaquette fort intéressante, qui nous raconte l'histoire de la communauté anglophone de Saint-Paul d'Abbotsford, en particulier les membres de l'église Unie du Canada. Madame Crossfield nous fait découvrir les débuts de cette communauté et ses ministres méthodistes. On y retrouve de courtes biographies des pasteurs qui ont été en poste à Abbotsford durant le 19^e siècle et jusqu'en 1989. Certaines vieilles photos prises en 1907 agrémentent le texte. Cette recherche historique, nous aide à mieux connaître cette petite communauté anglophone pionnière au : Yamaska Mountain.

Archives de la Société d'histoire des Quatre Lieux

Patrimoine

L'église de Saint-Jean-Baptiste de Rouville vous convie à une visite guidée du patrimoine paroissial chaque deuxième dimanche du mois, dès 14 h. Les visites d'une durée de 90 minutes, sont gratuites, et se poursuivent jusqu'en octobre. Pour informations, contactez Marcel Gendron , au (450) 464-3744.

Acquisitions et dons pour la bibliothèque archivistique

Texte de la conférence de Gilles Bachand, donné le 24 avril 2000, thème l'abbé Choquette et le Laboratoire officiel de la Province de Québec à Saint-Hyacinthe de 1888-1901 - **don de M. Gilles Bachand**

Répertoire des services d'archives privées de la Montérégie, publié par la Table de coordination des archives privées de la Montérégie, 2^e trimestre 1999

Boîtes de cigarettes «Sweet Caporal» de Kenney Bros. **don de Mme Suzanne Desfossés**

Cartes postales de Saint-Césaire - **don de Mme Suzanne Desfossés**

1. Coin Notre-Dame et Union, boutique de M. Grisé
2. Résidence du docteur H. Dubreuil

Album-photos de la famille Grisé - **don de M. Roger Brouillette**

Bilan financier - Caisse Populaire de Saint-Césaire - **don de Mme Suzanne Desfossés**

Article paru dans «Le Courrier de Saint-Hyacinthe» du 5 avril 2000 concernant «La Claude» artiste de Rougemont - **don de M. Gilles Bachand**

Notes concernant les débuts de la Société d'histoire - **don de Mme Azilda Marchand**

Bulletin paroissial de Saint-Césaire du 7 mai - billet d'invitation - cérémonial marquant les 40 ans de vie presbytérale du curé Réjean Racine de Saint-Césaire - **don de M. Ange-Aimé Larose**

Bulletin de liaison «La Vigilante» de la Société d'histoire du Haut-Richelieu, avril-mai 2000, vol. 21, no 4

Histoire Québec, mai 2000, volume 6 numéro 1 de la Fédération des Sociétés d'histoire du Québec

Cahier du Congrès 2000, Fédération des Sociétés d'histoire du Québec - Rive-Sud : d'un millénaire à l'autre 19, 20, 21 mai 2000

Saint-Césaire, le 20 mai 1950, cahier de la célébration eucharistique du 50^e anniversaire de mariage de Gérard Denicourt et Jacqueline Girard et Armand Denicourt et Reine-Claire Ducharme - **don de M. Jean-Marc Morin**

Carte du circuit «la route des champs» - Je pédale en Montérégie

Répertoire 2000 - membres de la Fédération des Sociétés d'histoire du Québec publications - Fédération des Sociétés d'histoire du Québec

Chambre de commerce région Granby-Bromont - 100 ans d'engagement - **don de M. Gilles Bachand**

Guide Internet - mai 200- - sites Internet d'histoire et de généalogie - **don de M. Gilles Bachand**

À rayons ouverts, bulletin de la Bibliothèque nationale du Québec, janvier - mars 2000, 13^e année, no. 49 - **don de M. Gilles Bachand**

Bilan financier - Caisse populaire Desjardins de Rougemont - **don de Mme Lucette Lévesque**

Cahier spécial de «La Voix de l'Est» - 132^e édition de l'Exposition agricole de Rougemont, du 6 au 9 juillet 2000 - **don de Mme Lucette Lévesque**

Répertoire des baptêmes de St-Jean-Baptiste (cathédrale) de Nicolet, 1716-à 1984, volume 1, page 1 à 342, Abénaquis à Cécile, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis

Répertoire des baptêmes de St-Jean-Baptiste (cathédrale) de Nicolet, 1716 à 1984, volume 2, page 343 à 685, Cécile à Duval, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis

Répertoire des baptêmes de St-Jean-Baptiste (cathédrale) de Nicolet, 1716 à 1984, volume 3, page 686 à 1028, Duval à Lampron, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis

Répertoire des baptêmes de St-Jean-Baptiste (cathédrale) de Nicolet, 1716-1984, volume 4, page 1029 à 1371, Lampron à Pinard, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis

Répertoire des baptêmes de St-Jean-Baptiste (cathédrale) de Nicolet, 1716-1984, volume 4, page 1372 à 1709, Pinard à Yves, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis

Répertoire des sépultures de la paroisse Sainte-Monique de Nicolet, 1844 - 1982, volume 1, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis, projet Canada avec collaboration sous la direction de M. l'Abbé Jonathan Lemire, 368 pages

Répertoire des baptêmes de la paroisse Sainte-Monique de Nicolet, 1844 - 1982, tome I, de A à K, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis, auteur M. l'Abbé Jonathan Lemire, page 1 à 424

Répertoire des baptêmes de la paroisse Sainte-Monique de Nicolet, 1844 - 1982, tome II, de L à Z, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis, auteur M. l'Abbé Jonathan Lemire, page 425 à 865

Répertoire des baptêmes, mariages et sépultures de la paroisse Sainte-Brigitte-des-Saults, 1862 - 1987, collection «Les registres des Bois-Francis», par Société de généalogie de la Mauricie et des Bois-Francis, compilation Alvic Gélinas et Jean-Denis Gélinas, 483, pages

Album souvenir Gentilly 1676 - 1976, publié par le Comité de l'Album-souvenir dans le cadre du Tricentenaire de l'Appellation officielle de la Seigneurie de Gentilly, 1976, 341 pages

Répertoire des mariages du comté de Nicolet, province de Québec, début à 1975, Abott à Corriveau, par la Société Généalogique des Cantons de l'Est Inc., 1980, 505 pages

Répertoire des mariages du comté de Nicolet, province de Québec, début à 1975, Cossette à Isabelle, par la Société Généalogique des Cantons de l'Est Inc., 1980, 556 pages

Répertoire des mariages du comté de Nicolet, province de Québec, début à 1975, Jackson à Pépin, par la Société Généalogique des Cantons de l'Est Inc., 1980, 568 pages

Répertoire des mariages du comté de Nicolet, province de Québec, début à 1975, Périgny à Zimmerman, par la Société Généalogique des Cantons de l'Est Inc., 1980, 500 pages

Inventaire et index des greffes des notaires du régime français, Pressé, H. 1736 - 1746, Rigaud, E.F. 1750 - 1778, par Jules Martel, Université du Québec à Trois-Rivières, 310 pages

Inventaire et index des greffes des notaires du régime français, Pollet, A.B. 1730 - 1754, Leproust, J 1746-1761, par Jules Martel, Université du Québec à Trois-Rivières, 338 pages

Inventaire et index de la greffe du notaire Pillard, Louis 1736 - 1767, Jules Martel, Université du Québec à Trois-Rivières, 1979, 653 pages

Inventaire et index de la greffe du notaire Duclos, Nicolas 1731 - 1769, Jules Martel, Université du Québec à Trois-Rivières, 325 pages

Bulletin de liaison «La Vigilante» de la Société d'histoire du Haut-Richelieu, juin 2000, vol. 21, no 5

Le Petit Grimoire, journal de l'école St-Michel de Rougemont, juin 2000, volume 4 numéro 3, **Don de Mme Lucette Lévesque**

Culture Montérégie. vol. 14 no.1 Le bulletin d'information du Conseil montréalais de la culture et des communications, été 2000.

Photocopie d'une affiche de la Fruit Grower Association of Abbotsford, 25 septembre 1884. **Don de M. Alain Ménard**

Biographie de Jean Orillat, 20 novembre 1935, article d'un journal? À partir du Bulletin de recherches historiques no.? Auteur?

Orillat était parent avec Debartzch. **Don de M. Jean-Marc Morin.**

Goulet, Eugène C .S. C. Sainte-Croix en terre d'Amérique Montréal, Le Devoir vol.28 no. 124, 1^e juin 1937, (3 articles relatant l'histoire des religieux de Saint-Croix au Canada, le collège de Saint-Césaire 1869). **Don de M. Jean-Marc Morin.**

Lalande, Louis. La race supérieure (avec allocution de Mgr. Béliveau) Montréal, L'Action Française, 1919, 32 p. **Don de M. Jean-Marc Morin.**

Comité des Fêtes du 150^{ième}. Album souvenir du 150^e anniversaire de Saint-Césaire 1822-1972. Saint-Césaire, Ateliers de l'imprimerie François Enrg. 1972, 147 p. **Don du Centre d'archives du Séminaire de Saint-Hyacinthe.**

Gervais, Alphonse ptre. L'Album souvenir du Centenaire de Saint-Césaire 7 septembre 1922. Montréal, Imprimerie de l'Institution des Sourds-Muets, 1922, 119 p. **Don du Centre d'archives du Séminaire de Saint-Hyacinthe.**

L'Action Catholique, Le culte de Saint-Joseph au Canada, 14 mars 1937, p. 7. Auteur ? **Don de M. Jean-Marc Morin.**

L'Action Catholique, Une fête religieuse à Québec sous M. de Montmagny. 14 mars 1937, p. 24. Auteur ? **Don de M. Jean-Marc Morin**

L'Action Nationale vol. IX, no. 6, juin 1937. L'Action Nationale vol. XI, no. 6, juin 1938. (Revue) **Don de M. Jean-Marc Morin.**

Le Canada Français Publication de l'Université Laval. Vol. XVIII, no. 8, mai 1931. **Don de M. Jean-Marc Morin.**

Rougemont AFg41/1.20.7 Église de Rougemont. Fonds abbé Pierre-Athanase St-Pierre. **Don du Centre d'archives du Séminaire de Saint-Hyacinthe.**

Saint-Michel de Rougemont. Afg41/1.44.5 Fonds abbé Pierre-Athanase St-Pierre. **Don du Centre d'archives du Séminaire de Saint-Hyacinthe.**

Photocopies de trois affiches de l'Abbotsford Fruit Grower's Association. Annual exhibition at Abbotsford Thursday, sept. 20, 1877, Wednesday, 25 septembre, 1878. (2) **Don de M. Gilles Bachand.**

